



EL SECTOR AGROPECUARIO EVOLUCIÓN Y CONFLICTOS RECIENTES

Enrique Mases. Demetrio Taranda.
Humberto Zambon. Gabriel Rafart.



Carta Abierta Neuquén ha sido creada en el año 2008 como un espacio de reflexión y trabajo para quienes están comprometidos con el quehacer cultural, científico y social de la región, independientemente de la pertenencia a distintas organizaciones partidarias y gremiales. En concordancia con ***Carta Abierta*** nacional, iniciativa promovida por las figuras relevantes de Nicolás Casullo, Horacio González, Ricardo Forster sienten la necesidad de avanzar en un camino de recuperación y profundización de la vida democrática, compartiendo la premisa que una necesaria distribución de la riqueza es condición indispensable para el sostenimiento de un país justo y digno.



Universidad Nacional del Comahue

EL SECTOR AGROPECUARIO

Evolución y conflictos recientes

Enrique Mases, Demetrio Taranda
Humberto Zambon, Gabriel Rafart

educu

Editorial de la Universidad Nacional del Comahue

Neuquén – 2009

ÍNDICE

Nota preliminar.....	pág. 7
El Conflicto reciente con el agro.....	pág. 11
De Francisco Netri a Alfredo de Angelis (Las mutaciones del mundo chacarero) por Enrique Mases.....	pág. 13
Cuándo nos referimos al “campo”, ¿en qué “campo” pensamos? Diferenciación de actores sociales por Demetrio Taranda.....	pág. 35
Las “retenciones” y la política económica argentina por Humberto Zambon.....	pág. 85
Política, democracia, partidos y “lo destituyente” en tiempos de conflicto por Gabriel Rafart.....	pág. 111

NOTA PRELIMINAR

Carta Abierta Neuquén ha sido creada en el año 2008 como un espacio de reflexión y trabajo para quienes, comprometidos con el quehacer cultural, científico y social de la región e independientemente de la pertenencia a distintas organizaciones partidarias y gremiales, sienten la necesidad de avanzar en un camino de recuperación y profundización de la vida democrática, compartiendo la premisa que una necesaria distribución de la riqueza es condición indispensable para el sostenimiento de un país justo y digno.

Nació en el marco de la confrontación política económica y cultural que se ha explicitado en nuestro país y que ha trascendido el tema "del campo". En ella se ha puesto de manifiesto la existencia de visiones y modelos de país antagónicos que, lejos de plantearse sólo como un debate de ideas, ha tensionado y puesto en discusión principios fundamentales de la república y del estado de Derecho. Las posiciones encontradas de sectores económicos, políticos e ideológicos históricamente dominantes y el gobierno nacional han sido, por un lado, exacerbadas y, por otro, recuperadas como relato simplificado y maniqueo por los grandes medios de comunicación. Ello ha puesto de manifiesto el carácter primordial de la reflexión de las ciencias, la política, el arte, la información, la literatura, la acción social, los derechos humanos y todo saber que desde una "palabra crítica", como espacio de acción permita recuperar el vínculo entre los mundos intelectuales y sociales con la realidad política.

En ese marco se pidió a cuatro integrantes de la organización, profesores de la Universidad Nacional del Comahue, que desarrollen su visión del problema. Se trata de dos historiadores (Enrique Mases y Gabriel Rafart), un sociólogo (Demetrio Taranda) y un economista (Humberto Zambon) que expusieron, con preguntas y debate posterior, en el salón de la Cultural Villegas de Neuquén. Este libro está conformado por la versión escrita de esas cuatro exposiciones.

Cabe señalar que no se trata de trabajos técnicos ni presentaciones académicas, sino de charlas destinadas a todo público realizadas a mediados del año 2008. A pesar del corto lapso transcurrido, algunas cosas se han modificado desde esa fecha; en particular, la crisis de los créditos hipotecarios en Estados Unidos se ha trasladado a la economía real y parece encaminar a un mundo en depresión; una de las consecuencias es la baja del precio internacional de nuestras exportaciones, lo que pone de relieve la justicia distributiva de las retenciones móviles que fueran rechazadas por el Congreso. A pesar de esos cambios, se han mantenido las exposiciones sin actualizaciones, como un testimonio del debate de ese momento.

En las exposiciones y en los debates posteriores, desde la pluralidad de ideas y con el acento en una mirada crítica de la realidad, se ha dejado sentado una profunda diferencia con la derecha ideológica del mercado que en los últimos tiempos se ha expresado tras la máscaras de las entidades del campo y la de sus aliados circunstanciales, no dispuestas a resignar su lugar de privilegio. En concordancia con ello, *Carta Abierta Neuquén* afirma el apoyo

